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Prédication Psaume 34 

 

Texte biblique 

Je bénirai l'Éternel en tout temps ; sa louange sera toujours dans ma bouche. 

Que mon âme se glorifie en l'Éternel ! Que les humbles écoutent et se réjouissent ! 

Magnifiez avec moi l'Éternel ! Exaltons ensemble son nom ! 

J'ai cherché l'Éternel, et il m'a répondu ; il m'arrache à toutes mes frayeurs. 

Quand on regarde à lui, on resplendit de joie, et le visage n'a pas à rougir. 

Quand un malheureux crie, l'Éternel entend et le sauve de toutes ses détresses. 

  

L'ange de l'Éternel campe autour de ceux qui le craignent, et il les délivre. 

Goûtez et voyez combien l'Éternel est bon ! Heureux l'homme qui se réfugie en lui ! 

Craignez l'Éternel, vous ses saints ! Car rien ne manque à ceux qui le craignent. 

Les lionceaux éprouvent la disette et la faim, mais ceux qui cherchent l'Éternel ne man-

quent d'aucun bien. 

  

Venez, mes fils, écoutez-moi ! Je vous enseignerai la crainte de l'Éternel. 

Quel est l'homme qui désire la vie, qui aime de longs jours pour voir le bonheur ? 

Préserve ta langue du mal, et tes lèvres des paroles trompeuses ; 

Écarte-toi du mal et fais le bien : Recherche la paix et poursuis-la. 

  

Les yeux de l'Éternel sont sur les justes, et ses oreilles sont attentives à leurs cris. 

L'Éternel tourne sa face contre ceux qui font le mal, pour retrancher de la terre leur sou-

venir. 

Quand les justes crient, l'Éternel entend, et il les arrache à toutes leurs détresses ; 

L'Éternel est près de ceux qui ont le cœur brisé, et il sauve ceux qui ont l'esprit dans 

l'abattement. 

  

De nombreux malheurs atteignent le juste, mais de tous, l'Éternel le délivre. 

Il garde tous ses os, aucun d'eux n'est brisé. 

Le malheur fait mourir le méchant, et ceux qui haïssent le juste seront condamnables. 

L'Éternel libère l'âme de ses serviteurs, et tous ceux qui se réfugient en lui échapperont 

à la condamnation. 
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"Recherche la paix et poursuis-là", c’est le verset que nous avons sur la carte 

de cette année 2023. Nous ne l’avions pas choisi au hasard, c’était au moment 

où se déroulait la guerre en Ukraine. A ce jour, cette guerre n'est toujours pas 

finie, et d'autres guerres ont surgi : celle au Haut Karabagh, celle au Moyen-

Orient, et je ne vous fais pas la liste exhaustive de tous les lieux de conflits de 

par le monde. 

"Recherche la paix et poursuis-là" nous dit le psalmiste. On voudrait tellement 

y croire. On voudrait tellement que ce soit la réalité pour tous les habitants et 

toutes habitantes de la terre. Peut-être êtes-vous comme moi, à l'espérer cette 

paix, à la désirer mais à ne pas réussir y croire vraiment, à vous dire que c'est 

une belle utopie et qu'il faudra attendre le Royaume de Dieu pour pouvoir enfin 

la vivre au quotidien. 

 

Pourtant le psalmiste, lui, nous parle de son quotidien, il ne nous fait pas un 

récit de ce qui se passera après, quand le Messie sera arrivé, pour les Juifs, 

quand le Messie sera revenu pour les chrétiens. Le psalmiste n’est pas un doux 

rêveur qui tente de fuir la vie ordinaire en se mettant dans une bulle loin des 

fracas du monde. 

Le psalmiste nous invite à entrer dans une dynamique de vie, celle de savoir 

ou au moins d'apprendre (car ce n’est pas toujours facile) à louer Dieu. 

La louange nous oblige à nous poser et à regarder ce qui est beau et bon dans 

notre vie. Ces petites choses souvent insignifiantes mais qui donnent saveur et 

beauté à notre quotidien. 

Arrêter de ne voir que ce qui va mal , car toujours il y aura dans notre vie et 

dans notre monde des choses qui iront mal. 

Arrêter de récriminer ou de se souvenir combien c'était mieux avant. 

 

Il ne s'agit pas de se voiler la face et de jouer aux imbéciles heureux. Mais bien 

se souvenir que Dieu est à l'origine de la vie, que c'est lui qui a créé le monde 

pour le bonheur de la vie. Réaliser l'amour qu'il nous porte, un amour qui va 

jusqu'à se faire homme pour partager notre humanité et qui accepte que la 

bêtise, la jalousie, la violence humaine clouent cette vie sur une croix. 
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Nous avons peut-être trop tendance à trouver tout cela normal, parce qu'on 

l'entend depuis notre enfance, parce qu'on se dit que Dieu étant Dieu c'est 

normal qu'il nous aime. Parce qu'on ne fait rien de mal, qu'on est des gens 

ordinaires et qu'on essaie de faire le bien autour de nous, alors on a bien droit 

à un peu de bonheur. 

Comme si, permettez-moi de dire cela, comme si le bonheur nous était dû et 

les malheurs qui nous arrivent les pires des injustices. 

Le problème est que le bonheur et le malheur, la joie et la peine, la justice et 

l'injustice et je pourrais continuer la liste, font partie de la vie, de ce monde-ci, 

de nos existences. Ce n'était certes pas le projet initial de Dieu qui avait tout 

créé pour qu'une vie en harmonie soit notre existence mais, je pense que 

toutes et tous ici nous connaissons la nature humaine et ne nous faisons plus 

d'illusions. C'est dans ce monde que nous vivons, que nous devons vivre. 

 

Le psalmiste rappelle cependant à celles et ceux qui se mettent à l'écoute du 

Dieu de la Bible, que Dieu fait route avec nous. Et qu'il nous demande au fond 

une chose : veux-tu être heureux ? veux-tu être heureuse ? 

Vous le mesurez, il ne s'agit pas d'un bonheur parce que nous aurons un 

compte en banque plus que rempli, parce que nous vivrons dans une bulle qui 

nous épargnera tous les soucis de la vie. Mais oser être heureux dans cette vie 

qui est la nôtre, avec ses hauts et ses bas. 

Le psalmiste nous livre son expérience, cette découverte que Dieu était avec 

lui dans les jours d'angoisse et de détresse. Mais vous l'avez entendu, Dieu 

n'est pas arrivé avec une baguette magique. 

J'ai cherché l'Eternel nous dit le psalmiste. Il s'est tourné vers lui. Il n'a pas 

attendu, criant à l'injustice, faisant la liste de tous ses malheurs, les ressassant 

encore et toujours attendant que tout soit réglé d’un coup d’un seul. 

Il a fait cet exercice difficile de chercher Dieu à tâtons dans sa détresse, dans 

ses ténèbres. Parce qu'il est plus difficile de chercher Dieu quand on est 

submergé par les soucis, les craintes ou toutes ces détresses qui nous font 

perdre pied. 
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Si la vie nous tombe dessus sans qu’on n’ait rien demandé, il nous appartient 

ensuite de vivre cette vie, avec ses aléas, avec ses joies, avec ses peines. 

Et pour les croyantes et les croyants, en gardant une dynamique d'écoute, de 

recherche de Dieu. 

Ce qui me frappe dans ce psaume c'est que nos sens sont mis à contribution : 

sentez et voyez, écoutez c'est notre être tout entier qui apprend à vivre avec 

Dieu. À tisser une relation avec lui dans le quotidien, dans la durée pour 

donner un sens à notre vie, trouver la force nécessaire de traverser les jours 

difficiles et nous réjouir de tous les bienfaits qui nous sont donnés à vivre et 

partager. 

 

Je voudrais vraiment insister sur un point. C'est que le psalmiste ne dit pas 

que rechercher Dieu, poursuivre la paix, nous tourner vers l'Eternel nous 

épargnera les coups durs de la vie. C'est découvrir que même ces jours-là, 

Dieu veille. Dieu est présent. Dieu ne nous abandonne pas. Nous touchons-là 

au mystère de la foi. C'est à chacune, à chacun à l'expérimenter, à le vivre et, 

comme le psalmiste à oser le partager et oser affirmer que la délivrance, la 

paix, la force reçue peuvent être au bénéfice de quiconque se tourne vers 

Dieu. Louer Dieu c’est dire notre reconnaissance et cette reconnaissance vient 

souvent quand nous prenons le temps de nous arrêter, de nous poser et de 

regarder le chemin parcouru. Louer Dieu, c’est aussi mettre des mots sur ce 

que nous ressentons, nous percevons, nous croyons de notre relation avec 

Dieu. Cette relation évolue, fluctue en fonction du temps et des événements 

que nous vivons, que nous traversons. Il est donc bon de prendre 

régulièrement du temps pour se poser en vérité devant Dieu. Ce n’est pas pour 

rien que Jésus se retirait souvent, seul, à l’écart. Le temps de culte nous est 

offert pour vivre cette halte. 

 

Enfin, un mot revient plusieurs fois "la crainte" ; il ne s'agit pas de trembler 

comme une feuille, de ne jamais se trouver à la hauteur, de se dévaloriser, de 

ne voir que nos défauts et se persuader que Dieu ne peut que nous juger 

sévèrement. Bien sûr, honnêtement, bien souvent nous pourrions faire plus, 
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mieux, mais il ne faut pas mettre la barre trop haute et ne jamais reconnaître 

qu'on a aussi des qualités dont profite notre entourage. 

Craindre l'Eternel, c'est au fond, faire de Dieu le centre de notre vie. Et cela 

change tout. Ne pas mettre sa petite personne au centre de tout. Ne pas 

évaluer le quotidien à l’aune de notre « moi ». Se souvenir que nous recevons 

notre identité d’enfant de Dieu d’un Autre. Un Autre qui nous accompagne, qui 

nous soutient, qui nous aime et non un juge qui se plaît à noter tous nos faux 

pas et nos erreurs. Enfants de Dieu mais paradoxalement appelés à être des 

adultes, debout et responsables. Enfants parce que nous pouvons appeler Dieu 

« Père ». Mais nous devons devenir des hommes et des femmes engagés, avec 

une parole ferme et fiable pour dire l’amour de Dieu pour toutes et tous, pour 

toute la création, pour aujourd’hui et pour demain. 

 

Voilà différentes pistes que je voulais vous partager autour de ce psaume. 

Recherche la paix et poursuis-là et en mettant l’Eternel au cœur, au centre de 

ta vie, alors malgré tout, tu pourras vivre heureux, heureuse chaque jour. Je le 

crois fermement. Amen. 


